L'Espéranto

dans le commerce, les sciences et l'industrie.

Le 14 mai a été inaugurée, à l'Hôtel de la Chambre de commerce de Paris, la conférence internationale pour l'application de l'espéranto dans le commerce et l'industrie, placée sous le patronage de la Chambre de commerce de Paris et de l'association française pour l'avancement des sciences.

200 chambres de commerce et groupement économiques de 33 pays étaient représentés, ainsi que les gouvernements français, italien, allemand, chinois, roumain, espagnol et lithua-

nien.

C'est sans doute la première fois que des paroles en espéranto ont retenti à la Chambre de commerce de Paris. M. Kempf, son président, a déclaré dans le discours de bienvenue : « L'espéranto est un moyen nouveau appelé à rendre de grands services à condition que chacun fasse un petit effort nécessaire pour l'acquérir. Déjà le commerce d'importation n'a plus le droit d'ignorer l'espéranto, : sous peu, cette langue auxiliaire deviendra aussi nécessaire que le téléphone. Les discussions qui vont avoir lieu en une seule langue entre les représentants de 32 nations seront une nouvelle démonstration éclatante que touche à sa fin l'ère des congrès internationaux où les discussions nécessitant de nombreux interprètes sont si pénibles. »

Le représentant du ministre du Commerce, M. Léonard, qui a exprimé le désir que l'adoption de l'espéranto contribue au rétablissement de grands courants de pensée et de commerce, sans lesquels l'humanité ne pourrait vivre, et M. Triaca, délégué des chambres de commerce italiennes, ont seuls pris la parole

en francais.

Tous les autres orateurs, depuis M. Pascalis, ancien président de la Chambre de commerce de Paris, président d'honneur de la conférence; M. Hromada, délégué de la Chambre de commerce de Prague; M. Kreuz, représentant de la foire de Francfort, jusqu'à M. Kenn, de la Chambre de commerce de Pékin, et M. Tché, délégué du gouvernement roumain, ont parlé en espéranto avec une facilité qui a surpris tous les assistants.

Le même soir, dans le grand amphithéâtre de la Sorbonne s'est ouvert, sous la présidence de M. Charles Richet, de l'Académie de médecine, une conférence parallèle, pour l'emploi de l'espéranto dans les sciences. 150 sociétés scientifiques de 24 pays y ont pris part pour fixer les vocabulaires techniques de la langue in-

ternationale.

A cette occasion, le gouvernement français a décidé de reconnaître officiellement l'espéranto comme langue admise dans les relations télégraphiques, à titre de langue auxiliaire pratique des communications internationales.